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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 

Возрождение промысла   
В конце октября управление имущественных отношений Таймырского Долгано–

Ненецкого муниципального района объявило об итогах проведения аукциона по продаже 
доли 100 процентов в уставном капитале общества с ограниченной ответственностью 
«Промысловое хозяйство «Пясино», ранее принадлежавшего Таймырскому Долгано–
Ненецкому муниципальному району. 

Покупателем стал предприниматель, собственник группы компаний «Жар. Птица» и 
мясоперерабатывающего комбината «Норильский» Виктор КОНОВАЛОВ. Благодаря этому 
приобретению МПК «Норильский» станет предприятием полного цикла по переработке 
оленины по типу ведущих мясоперерабатывающих производств скандинавских стран. 

Виктор Коновалов: – В конце прошлого года группа специалистов МПК для обмена 
опытом посещала мясоперерабатывающий завод Lapin Liha в Финляндии. Уже тогда мы 
отметили, что по организации производства финское предприятие мало чем отличается от 
нашего: в свое время финны строили норильский мясокомбинат по аналогичному проекту. А 
после проведенной модернизации, которая завершилась совсем недавно, оборудование на 
МПК в точности такое, как на любом современном мясоперерабатывающем производстве в 
Европе, одного технического поколения, от тех же ведущих мировых производителей. Завод 
Lapin Liha от нашего отличало лишь то, что финское предприятие имеет полный цикл 
переработки мяса — от убоя оленя до производства фирменных деликатесов.  

Мясоперерабатывающий комбинат «Норильский» строился с целью переработки 
местного сырья, с условием закупа оленины у промысловых хозяйств, имеющих свои точки 
отстрела и собственный транспорт на Таймыре. Кстати, МПК «Норильский» — единственное 
в регионе мясоперерабатывающее производство, на котором есть стационарный пост 
ветеринарного надзора с соответствующим оборудованием. Также здесь имеется 
собственная производственная лаборатория. Все поступающее на предприятие мясное сырье 
проходит тщательный и многоступенчатый контроль. С приобретением промыслового 
хозяйства МПК «Норильский» получил возможность самостоятельно контролировать 
заготовку оленины, начиная с убоя, хранения и доставки до перерабатывающего 
предприятия. 

По словам Виктора Коновалова, продукция из оленины должна быть приготовлена на 
самом высоком уровне: 

– Только качественные продукты из оленины будут вкусными и полезными для 
потребителя. И для этого необходимы не только передовые производственные технологии, 
но и качественное сырье, которое мы сможем обеспечить в необходимом количестве с 
приобретением промыслового хозяйства. Но это не значит, что МПК «Норильский» полностью 
прекратит закупки оленины у сторонних поставщиков. Напротив, через ПХ «Пясино» мы 
планируем грамотно и эффективно организовать сотрудничество с коренными жителями 
Таймыра, охотничьими и рыболовецкими бригадами, занимающимися промыслом далеко в 
тундре. Мы готовы приложить все усилия, чтобы обеспечить заготовительные точки всем 
необходимым не только для промысла, но и для быта живущих там людей. У нас есть все 
условия для хранения и потенциал для наращивания объемов производства и, главное, 
желание развивать новое направление деятельности. 

Помимо переработки оленины на производственных мощностях МПК «Норильский» в 
ближайшем будущем промысловое хозяйство «Пясино» будет осуществлять оптовую 
продажу оленины и северной рыбы не только в Большом Норильске, но и далеко за его 
пределами. 

«Заполярная правда» 
2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 
Юные дудинские  танцоры покорили Салехард и Москву 

С 24 октября по 3 ноября образцовый хореографический ансамбль «Таймыр», под 
руководством заслуженного артиста России Владимира Сигунея принимал участие в 
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мероприятиях, посвященных национальной культуре Севера, проходивших в  Москве и 
Салехарде. 
           27 октября наши танцоры выступали перед зрителями фестиваля коренных народов 
севера «Манящие миры. Этническая Россия». Завершающий этап этого кочующего форума 
проходил в  Салехарде и был приурочен к 50-летию со дня образования национального 
ансамбля танца «Сыра'сэв». 
         Кроме этого, с первого по третье ноября артисты из Дудинки участвовали в 
этнофестивале коренных малочисленных народов севера «Многонациональная Россия».  
Вместе с ребятами из «Таймыра» на сцену этнокультурного комплекса «Хаски лэнд», 
расположенного в подмосковном посёлке Сосны, выходили самобытные фольклорные  
коллективы, народные театры и вокально-хореографические ансамбли Камчатки, Чукотки, 
Эвенкии, из Магадана, Мурманска и Санкт-Петербурга. По итогам фестиваля детский 
образцовый хореографический ансамбль «Таймыр» стал одним из трёх его дипломантов.  

"Таймырский Телеграф" 
 

Спартакиада трудовых коллективов вновь объединяет горожан 
12 ноября в Дудинке состоятся первые матчевые встречи в рамках первенства города 

по волейболу в зачет спартакиады трудовых коллективов.   
 Традиционная спартакиада трудовых коллективов проходит в Дудинке в 12-й раз. 
Помимо волейбола, в перечне спортивных дисциплин основной (мужской) лиги, куда вошли 
шесть городских команд, предусмотрены стритбол, мини-футбол, настольный теннис, 
плавание, пулевая стрельба.  

Свою готовность принять участие в соревнованиях также подтвердили четыре команды 
женской лиги. Представительницы прекрасного пола будут состязаться в тех же видах спорта, 
что и мужчины, за одним исключением: вместо мини-футбола горожанкам предстоит 
померяться силами и мастерством в такой дисциплине как дартс.   

"Таймырский Телеграф" 
 

3. СМИ О ЕМО «ГОРОД НОРИЛЬСК» 
 

Решающим критерием при оценке работы управляющих компаний в октябре стали 
результаты собираемости платежей 

Подведены итоги мониторинга качественных характеристик управления 
многоквартирными домами за октябрь 2012 года. 

Всего членами комиссии по мониторингу было обследовано 49 жилых домов. Как 
сообщалось, ежемесячно проводится проверка 5% зданий, расположенных на территории 
каждой управляющей компании. В этот раз решающим показателем при оценке работы 
жилищных компаний, набравших одинаковое количество удовлетворительных оценок, стал 
процент собираемости платежей с населения. 

В итоге 1 место рейтинга с 6 удовлетворительными оценками из 8 возможных и 
показателем собираемости платежей 95,8% заняло ООО «Жилищный трест»; 2 место (6 
удовлетворительных оценок, собираемость платежей – 95,2%) – ЗАО «Оганер-Комплекс»; 3 
место (6 удовлетворительных оценок, собираемость платежей – 90,7%) – ООО «Талнахбыт»; 
4 место (5 удовлетворительных оценок, уровень собираемости платежей – 89,8%) – ООО 
«Нордсервис»; 5 место (5 удовлетворительных оценок, собираемость платежей – 87,1) – ООО 
«НЖЭК»; 6 место (4 удовлетворительные оценки, собираемость платежей – 94,6%) – ООО 
«Энерготех»; последнее, 7 место рейтинга управляющих компаний, занимает ООО 
«Объединение коммунальников № 1» – 4 удовлетворительные оценки и собираемость 
платежей на уровне 93,4%. 

АСДГ 
 

4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР 
 

Артель «Амур» может потерять месторождение «Норильск-1»  
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Победа «Артели старателей «Амур» («дочка» «Русской платины») над ГМК 
«Норникель» в конкурсе по освоению южной части месторождения «Норильск-1» обрастает 
новыми подробностями. Оказалось, что победитель, пообещавший вложить в проект на 
Таймыре 78 млрд руб., имеет значительную задолженность перед Пенсионным фондом. 
Амурские старатели задолжали ПФР более 12 млн руб. На днях артель обратилась в 
Арбитражный суд Хабаровского края с просьбой оспорить взыскание с компании недоимок по 
страховым взносам и штрафам, поскольку их выплата может «привести к приостановлению 
основной производственно-хозяйственной деятельности общества». Возникает резонный 
вопрос: если для «Амура» 12 млн руб. являются вопросом приостановления деятельности, то 
где же он возьмет 78 млрд руб. на инвестиции для «Норильска-1»? 

«Артель старателей «Амур» не перестает удивлять экспертов своим напором и 
изобретательностью. К сожалению, эти достижения порой сопряжены со скандалами. 
Сначала золотодобывающая компания с легкостью опередила ГМК «Норникель», мирового 
лидера по выпуску платиноидов, в конкурсе по освоению южной части «Норильска-1». 
Напомним, «Норникель» является основным недропользователем Таймыра. По сведениям 
СМИ, «Русская платина» собиралась вложить в освоение «Норильска-1» всего лишь 78 млрд 
руб., построив рудник мощностью 6 млн тонн в год и горно-металлургический комплекс. 
«Норникель» обещал для месторождения 150 млрд руб., а первоначальные инвестиции 
оценивал в 69 млрд руб. Кроме того, «Норникель» высказал намерение начать разработку 
месторождения «Норильск-1» уже в 2013 году, тогда как «Русская платина» обещала начать 
разработку только через 12 лет. 

Любопытно, что входной билет в стратегическую отрасль страны получил новичок. 
Недавно «Амур» оказался в эпицентре пристального внимания. Как выяснилось, 

победитель конкурса по освоению «Норильска-1» имеет серьезные финансовые проблемы. 
На сайте отделения Пенсионного фонда РФ по Хабаровскому краю, где сейчас «прописана» 
«АС «Амур», артель названа в числе восьми предприятий-должников, которые 
«систематически нарушают пенсионные и социальные права своих работников и имеют 
задолженность по страховым взносам на обязательное пенсионное страхование, 
обязательное медицинское страхование в общей сумме 96,8 млн рублей». «Амур» задолжал 
местному отделению фонда с учетом штрафов 12,5 млн руб. Однако платить по долгам 
злостный нарушитель не спешит, поскольку подал иск к Хабаровскому Управлению 
Пенсионного фонда.  

В конце октября золотодобывающая «дочка» «Русской платины» оспорила 
предъявленные штрафные санкции в краевом Арбитражном суде. В ходе разбирательства 
«всплыли» интересные подробности. Например, в ходатайстве заявитель указал, что 
«непринятие обеспечительных мер может повлечь за собой негативные последствия для 
Общества, привести к невозможности подготовки к предстоящему сезону 2013,… 
невозможности исполнения (ненадлежащего исполнения) денежных обязательств заявителя 
перед своими контрагентами по заключенным договорам, в том числе по кредитным 
договорам с банками, отразиться на своевременной уплате обязательных платежей в 
бюджеты различных уровней и внебюджетные фонды…, а также привести к приостановлению 
основной производственно-хозяйственной деятельности Общества, что в свою очередь 
причинит значительный ущерб ОАО «Артель старателей «Амур». 

В подтверждение ходатайства заявитель представил соответствующие доказательства. 
Так, согласно бухгалтерскому балансу, по состоянию на 30 июня 2012 года кредиторская 
задолженность АС «Амур» по заемным средствам составила 15,1 млрд руб. В соответствии с 
отчетом за 2 квартала текущего года компания получила убыток в размере 807,9 млн руб. 

Ранее артель «Амур» раскрыла финансовые показатели за 2011 г. Так, по данным 
«Полит.ру», «В прошлом году убыток компании до налогообложения превысил 1,2 млрд руб». 
Для сравнения, у «Норникеля» прибыль до налогообложения составила в 2011 году $5,6 
млрд. Возникает резонный вопрос: где победитель конкурса возьмет деньги для инвестиций 
на Таймыре? 
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В начале ноября «Интерфакс-ЭРА» обнародовал комплексный рейтинг 
фундаментальной эффективности компаний и предприятий России за 2011 год, согласно его 
данным: «АС «Амур» оказалась в конце списка: на 3354-м месте из 3851. 

При этом технологическая эффективность предприятия была оценена специалистами 
всего в 10,9%. 

По такому критерию, как «динамика эффек-тивности» «Норникель» занял 48-е место 
среди 294-х предприятий отрасли, показав ежегодный устойчивый рост. «АС «Амур» по этому 
критерию оказалась на 165-м месте в отрасли. 

Похоже, инвестиционные и технологические проблемы «АС «Амур» осознали и в Белом 
доме. Как сообщила газета «Коммерсантъ», российское правительство отказалось утвердить 
итоги конкурса на разработку южной части медно-никелевого месторождения «Норильск-1», 
который выиграл «АС «Амур». Ранее предложили отменить итоги подозрительного конкурса 
вице-премьер Аркадий Дворкович и Минприроды. По мнению ведомства, технико-
экономические обоснования ОАО «Артель старателей «Амур» не отвечают требованиям 
«полноты извлечения полезных ископаемых и рационального пользования недрами», 
содержат «нарушения требований промышленной безопасности» и риски «срыва сроков 
освоения месторождения». Материалы же «Норникеля», считает Минприроды, 
характеризуются более высокой степенью проработки технико-экономических предложений и 
проектных технологических решений, — сообщил «РБК daily». 

— Если итоги конкурса будут отменены, то «Норильск-1» будет выставлен на аукцион. 
На аукционе основным критерием определения победителя является объем денежного 
взноса, в отличие от конкурса, на котором анализируются параметры освоения 
месторождения. Эксперты считают, что в данном случае шансов победить у «Русской 
платины» будет значительно ниже, — заявил Аркадий Дворкович («Правда.Ру»). 

Как заявил Аркадий Дворкович, если итоги конкурса будут отменены, то «Норильск-1» 
будет выставлен на аукцион.  По мнению экспертов, стартовый платеж аукциона может 
составить от 1 до 5 млрд руб. «Аукцион, скорее всего, выиграет «Норникель», у которого на 
начало ноября должно быть около $1,5 млрд кэша, и «Русская платина» вряд ли сможет с 
этим тягаться»,— полагает аналитик БКС Олег Петропавловский. 

«Московский комсомолец» 
 

5. СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО 
 

Депутаты Законодательного Собрания края поддержали социальные обязательства 
бюджета-2013 

Депутаты Законодательного Собрания края продолжают рассматривать проект краевого 
бюджета на 2013 год. Решение о том, чтобы рекомендовать предстоящей сессии поддержать 
проект в первом чтении, сегодня, 13 ноября, приняли участники трех парламентских 
комитетов: по образованию, культуре и спорту, природным ресурсам и экологии и 
здравоохранению и социальной политике. 

На прошедших заседаниях законопроект «О краевом бюджете на 2013 год и плановый 
период 2014–2015 годов» представил министр финансов края Роман Одинцов. По словам 
министра, в будущем году доходы бюджета составят — 133,4 млрд рублей, расходы — 154,5 
млрд рублей, дефицит — 21,1 млрд рублей. По мнению Одинцова, с таким положением дел 
сегодня приходится мириться для сохранения социальных гарантий и начатых проектов. «Мы, 
конечно, могли бы сделать проект бюджета менее дефицитным, если бы отказались от 
выплат за непредоставление мест в детском саду (это 2,3 млрд рублей) или от строительства 
онкологического центра и четвертого моста через Енисей, но такое решение, на наш взгляд, 
было бы в корне неправильным», — отметил министр. 

Несмотря на прения, все три комитета решили поддержать проект бюджета в первом 
чтении. Тем не менее, глава комитета по образованию, культуре и спорту Людмила 
Магомедова настояла на необходимости учесть решения парламентариев, касающиеся 
выделения ассигнований из краевого бюджета в 2013— 2015 годах по отраслям сферы, 
находящейся в ведении комитета, при втором чтении. Сходную позицию занял и 
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председатель комитета по здравоохранению и социальной политике Николай Глушков: ко 
второму чтению законопроекта депутаты комитета обсудят все поступившие предложения по 
конкретным вопросам и окончательно сформулируют приоритетные направления расходов. 

«Лаборатория новостей» 
 

Гнездилов: Краю необходимо опережающее кадровое обеспечение. В Красноярске 
прошло совещание по вопросам регулирования регионального рынка труда, сообщают в 
пресс-службе губернатора и правительства края.  

Во встрече приняли участие замгубернатора Андрей Гнездилов, заместитель министра 
образования и науки края Ольга Никитина, руководитель агентства труда и занятости 
населения края Виктор Новиков и ректоры ведущих вузов города. 

 В ходе заседания участники обсудили переход к двухуровневой системе подготовки 
кадров. Было озвучено предложение о создании образовательных центров на базе 
предприятий края для дополнительного обучения выпускников-бакалавров и доведения их до 
уровня специалиста. 

 «Основной целью нашей работы в условиях развития региона и стремительного роста 
количества инвестиционных проектов в крае является опережающее кадровое обеспечение 
базовых отраслей экономики. Важно не просто готовить кадры в соответствии с 
потребностями сегодняшнего дня, мы должны смотреть в будущее, учиться прогнозировать и 
определять, какие специалисты понадобятся краю через 5-10 лет. Основой для начала такой 
работы может стать успешная деятельность по данному направлению крупнейших 
предприятий региона», — отметил Андрей Гнездилов. 

 От агентства труда и занятости населения края поступили предложения по 
совершенствованию региональной системы управления рынком труда. В ведомстве считают, 
что для улучшения ситуации с обеспечением экономики края квалифицированными 
трудовыми ресурсами необходимо наладить взаимодействие между работодателями и 
учреждениями образования, в частности, проводить обучение специалистов в соответствии с 
кадровой потребностью региона. 

 Участники совещания обозначились основные меры, реализацией которых займутся в 
ближайшее время. Так, в крае будет разработана отраслевая схема кадрового обеспечения, 
запущен информационный портал «Трудовые ресурсы», создан межведомственный 
координационный совет по эффективному формированию трудовых ресурсов. Также 
агентству труда и занятости населения края поручено разработать Стратегию управления 
рынком труда Красноярского края до 2020 года. 

Деловой квартал  
 

Доктора наук края будут получать ежемесячную прибавку к зарплате 
Докторам науки вузов Красноярского края в следующем году будут оказывать поддержку 

в виде ежемесячной денежной выплаты за счет средств краевого бюджета. Об этом 
сообщают в пресс-службе министерства образования и науки. 

Выплаты назначены краевым правительством в соответствии с законом края «О мерах 
социальной поддержки научно-педагогических работников высшей квалификации». 

Ежемесячная денежная выплата докторам наук, замещающим в вузе не менее половины 
ставки должности профессорско-преподавательского состава, составит 30 тыс. рублей. 
Прибавка будет выплачиваться в течение всего 2013 года. 

При этом докторам наук нужно будет соблюсти ряд условий. Среди них, наличие 
научного руководства не менее, чем тремя аспирантами и одного аспиранта, которому 
присуждена степень кандидата наук, публикация монографий, наличие научных статей, 
патентов на изобретения, руководство научно-исследовательским проектом или грантом. 

Деловой квартал  
 
 
 



 

Отдел общественных связей Администрации города Дудинки http://gorod-dudinka.ru/novosti/obzory-smi 

 

7 

6. СМИ О РОССИИ 
 

Медведев: российская демократия развивается в правильном направлении 
Развивая демократию, Россия движется правильным путем. Так считает глава кабинета 

министров Дмитрий Медведев. Об этом он заявил в интервью финским СМИ накануне своего 
визита в Хельсинки. 

"Если бы я считал, что Россия движется в другом направлении, чем мне кажется это 
правильным, я бы, наверное, на месте председателя правительства не сидел, я бы тогда где-
нибудь в другом месте был, по понятным причинам", — цитирует Медведева ИТАР-ТАСС. — 
"Я считаю, что мы развиваемся в правильном направлении. Конечно, не без проблем. Есть и 
сложности экономического порядка, есть, наверное, и какие-то политические проблемы, 
которые получат свое разрешение, но я считаю, что если говорить о нашей политической 
системе, она развивается". 

Премьер напомнил о внесенных им, принятых и в настоящее время уже действующих 
поправках в законодательство о политической системе. "У нас уже совсем другая 
политическая поляна. У нас в последних выборах, например, которые прошли 14 октября, 
принимали участие уже не 6 партий, а 25. Да, они пока скромных результатов достигают, но 
лиха беда начало, как у нас принято говорить. Очевидно, что они будут получать 
дополнительные политические дивиденды, они будут завоевывать какую-то популярность и, 
наверное, в какой-то момент уже станут серьезными политическими конкурентами. Так что 
это уже другая ситуация", — убежден Медведев. 

Он признался, что сам долго сомневался, стоит ли возвращать выборы губернаторов. "С 
точки зрения государственного управления, может быть, проще было бы сохранить ту 
систему, которая была, когда президент наделяет полномочиями высшее должностное лицо, 
— сказал глава кабинета. — Но после того как я пообщался с разными людьми: политиками, 
журналистами, обычными людьми, — я понял только одно – люди хотят выбирать. Хотят 
выбирать – пусть выбирают. И в этом случае, кстати, политическая ответственность ложится 
на самих людей: выбрали дурака – сами за него голосовали, а если удачного губернатора 
выбрали – слава Богу". 

Медведев доволен, что на последних выборах представители возглавляемой им "Единой 
России" выиграли на всех территориях, несмотря на жесткую политическую конкуренцию. 
"Будет ли так всегда? Думаю, что нет. Появятся очень зрелые, опытные, жесткие оппоненты, 
которые смогут победить. Ну и ладно! Это тоже неплохо. Хотя любая партия, конечно, ставит 
перед собой задачу держать свои позиции. Поэтому я считаю, что в целом все нормально", — 
заявил председатель правительства. 

Также Медведев доволен тем, что гражданское общество стало более активным, он 
считает, что часть претензий, которые предъявляются оппозицией, могут быть справедливы, 
и власть на них обязана реагировать. Однако премьер подчеркнул, что любые претензии, 
которые высказываются любой власти, должны предъявляться в корректной, законной 
форме. 

"Если это митинги и демонстрации — нормально абсолютно, но это должно происходить 
в положенном месте на основе соответствующих решений, которые принимаются как в любой 
стране, и без нарушения закона. Если это все таким образом проходит, это и называется 
древним и довольно коротким словом "демократия", — пояснил премьер. 

«Вести» 
 

Медведев: никаких серьезных проблем со здоровьем у Путина нет 
Премьер-министр Дмитрий Медведев заверил, что никаких серьезных трудностей со 

здоровьем у президента Владимира Путина нет. 
В преддверии визита Медведева в Финляндию один из финских журналистов попросил 

прокомментировать слухи, связанные со здоровьем президента. «Я же не доктор», — 
отреагировал премьер. Однако корреспондент повторил свой вопрос. «Каждый человек имеет 
право на то, чтобы заниматься своим здоровьем. Я вот вам сказал: меня спросили, трудно 
заниматься работой президента или премьера?- я сказал: трудно. Чтобы поддерживать себя 
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в форме, приходится много заниматься спортом. И президенту Путину тоже для того, 
чтобы быть в форме, приходится много заниматься спортом. А так он жив-здоров, и, слава 
Богу, у него все нормально», — сказал Медведев. Журналист уточнил: «Значит, это не какие-
то серьезные травмы?» «Ничего серьезного. А у каждого из нас есть какие-то мелочи, 
которыми мы вынуждены заниматься», — подчеркнул глава правительства. 

Медведев также заявил, что не видит изменений в своих отношениях с Путиным, 
который сменил его на посту президента в мае этого года. «Если говорить о наших 
взаимоотношениях с президентом, то на эту тему мне неоднократно приходилось говорить — 
ничего не изменилось с тех пор, как я перешел на работу в правительство, а мой коллега 
Владимир Путин был избран президентом Российской Федерации», — сказал он. «У нас 
отношения давние. Я недавно, когда поздравлял его с днем рождения, сказал, что мы уже 
знакомы больше практически, наверное, 22-х или 21 года, и в общем это большой срок в 
жизни любого человека. А если говорить о моей жизни, то это почти вся моя такая взрослая, 
сознательная жизнь. Это большой срок, как вы догадываетесь. Поэтому у нас все 
нормально», — добавил Медведев. 

Говоря в целом об отношениях правительства с президентом, премьер охарактеризовал 
их как рабочие. «Приличные отношения, такие, как и должны быть между президентом и 
правительством», — сказал Медведев, отвечая на вопрос, не расходятся ли их взгляды на 
экономику. 

РИА Новости  
 
Центробанк опасается замедления роста экономики России 

 Банк России видит увеличение рисков замедления экономического роста, но пока не 
готов принимать меры. Такое заявление перед журналистами сделал первый зампред ЦБ 
Алексей Улюкаев. «Наверное, несколько смещается баланс в сторону рисков экономического 
роста, но пока они не столь весомы, чтобы предпринимать определенные действия», — 
цитирует финансиста информагентство ПРАЙМ. 

Центробанк на последнем заседании совета директоров по вопросам процентной 
политики, состоявшемся 9 ноября, оставил без изменения ставку рефинансирования. 
Регулятор исходил из оценки рисков замедления экономического роста и ускорения 
инфляции. 

Улюкаев сегодня также сообщил, что инфляционные риски в России в 2013 году будут 
сопоставимы с нынешними. Речь идет обо всех факторах инфляции — продовольственной 
составляющей, инфляции предложения и монетарной ситуации, добавил он. 

По прогнозу Банка России, потребительские цены в России по итогам 2012 года вырастут 
на 7%. С начала года по 6 октября инфляция составила 5,7%. 

BusinessFM 
 
Счетная палата нашла нарушения на 15 млрд руб. при подготовке к саммиту АТЭС 

Счетная палата вслед за МВД обнаружила финансовые нарушения при подготовке к 
саммиту АТЭС, который прошел во Владивостоке в сентябре. Из 67 объектов, 
запланированных к саммиту, документально было введено в эксплуатацию только 23, 
сообщает пресс-служба ведомства. Строительство большинства объектов осуществлялось 
без полного пакета исходно-разрешительной документации. У всех государственных 
заказчиков на момент завершения строек отсутствовали утвержденные положительные 
заключения экспертизы и оценки стоимости строительства. Администрация Приморского края 
не обеспечила готовность двух пятизвездочных гостиниц, театра оперы и балета и некоторых 
других объектов. 

Объем нарушений, выявленных в 2008-2012 гг., составил более 15 млрд рублей при 
общем бюджете подготовки к саммиту в 689,6 млрд руб, сообщают в Счетной палате. Однако 
раскрывают лишь два нарушения, которые допустила Дальневосточная дирекция 
Минрегиона. Выявлен факт принятия и оплаты работ на 94,9 млн руб. по строительному 
контролю, осуществляемому ООО «ИГ «Пионер» до момента заключения контракта с этой 
фирмой. Всего «Пионер» получил за оказанные услуги более 700 млн руб., отмечается в 
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сообщении. Кроме того, один из заказанных для нужд саммита катамаранов так и не был 
поставлен. А полученный подрядчиком аванс в сумме 110 млн руб. не был возвращен. 

Деятельностью Дальневосточной дирекции Минрегиона, а также всего ведомства ранее 
заинтересовались в МВД. Правоохранительные органы расследуют уголовное дело, 
возбужденное по ч. 4 ст. 159 УК («Мошенничество в особо крупном размере») по факту 
хищения бюджетных средств. В субботу Тверской суд Москвы санкционировал арест до 2 
января замминистра регионального развития Романа Панова, который курировал подготовку 
к саммиту. Гендиректор Дальневосточной дирекции Минрегиона Олег Букалов находится под 
подпиской о невыезде. 

По данным МВД, подозреваемые организовали конкурсы по инженерному и научно-
техническому сопровождению строительства объектов Дальневосточного федерального 
университета, а также на добровольное страхование недостроенных объектов. Победа в них 
была обеспечена подконтрольным  

коммерческим фирмам, на счета которых поступило 93,3 млн руб. В дальнейшем 
указанные средства были переведены на счета фиктивных организаций и похищены. 
Реального же участия в страховом и инженерном обеспечении строительства объектов 
подрядчики не принимали, так как эти услуги ранее были уже выполнены другими фирмами. 

Представитель дирекции от комментариев отказался. Близкий к ней человек считает все 
претензии надуманными: «100 раз проверяли и ничего не находили, а на 101 раз нашли». По 
закону об АТЭС дирекция могла авансировать до 70% контракта, напоминает он. «Все факты, 
которые приводят МВД и Счетная палата, — это подгонка цифр под конечный, заранее 
определенный результат», — считает собеседник «Ведомостей». 

Vedomosti.ru  
 
Ущерб от махинаций "Оборонсервиса" приближается к пяти миллиардам рублей 

Не прошло и недели с тех пор, как в деле "Оборонсервиса" были выявлены новые 
нарушения стоившие государственной казне миллиард рублей, как главная военная 
прокуратура представила доказательства хищения еще одного миллиарда - уже пятого, 
включая первые три, по которым было заведено дело. На этот раз по заниженной цене 
сотрудниками "Оборонсервиса" были проданы 70 зданий на территории Московской области, 
стало известно агентству "Интерфакс".  

Главная военная прокуратура передала следствию материалы о новой миллиардном 
мошенничестве в деле "Оборонсервиса", которое стоило Анатолию Сердюкову кресла 
министра обороны. Речь идет о 70 капитальных зданиях и сооружениях площадью 36 тыс. кв. 
м, расположенных более чем на 20 га земли в Одинцовском районе Московской области и 
служивших материально-технической базой для организаций, занимавшихся ремонтом 
военной техники. Комплекс был продан за 320 миллионов рублей, в то время как оценивался 
в 1,32 миллиарда рублей.  

Ранее стало известно о еще одном хищении на миллиард рублей. Выявилось как 
минимум 10 фактов продажи объектов недвижимости Минобороны по заниженным ценам, 
ущерб от каждого из которых принес бюджету по 100 миллионов рублей.  

Кроме того, всплыл факт того, что в Мурманской области по меньшей мере на 240 
миллионов дешевле стоимости был продан нефтеперевалочный комплекс, который 
обеспечивал горючим корабли Северного флота и являлся важным элементом военной 
инфраструктуры отдаленного региона. А в Москве на 350 миллионов рублей ниже стоимости 
был продан" пакет акций и недвижимое имущество ОАО "43 Центральный 
экспериментальный производственный комбинат" - уникального предприятия по пошиву 
военного обмундирования, которое сейчас входит в структуру "Оборонсервиса". Все это было 
добавлено в число мошеннических эпизодов, связанных с делом "Оборонсервиса".  

Это в четыре раза превышает ущерб, выявленный ГВП при использовании военного 
имущества. За 2011 и начало 2012 годах он, по подсчетам военных прокуроров, составлял 1,3 
млрд рублей.  

В качестве фигурантов скандала, который разразился 25 октября в связи с 
мошенничеством с госимуществом на сумму более, чем три миллиарда рублей, проходят 
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руководитель центра правовой поддержки "Эксперт" Екатерина Сметанова и ее 
гражданский супруг, бывший гендиректор "Окружного материального склада Московского 
округа Военно-воздушных сил и противовоздушной обороны" Максим Закутайло.  

На прошлой неделе обоим были предъявлены обвинения" в мошенничестве в особо 
крупном размере, совершенном организованной группой. При этом Сметанова пошла на 
сделку со следствием, в то время как Закутайло свою вину не признал 

«Newsru» 
 

7. РАЗНОЕ 
 

Бедные в России настолько разбогатели, что скоро потребуют от властей перемен 
 Главная опасность для нынешней власти — не возмущенный городской средний класс, 

а граждане, до си пор считающие себя бедными.  
 Экономисты, собравшиеся в Институте экономической политике на традиционные 

"Гайдаровские чтения" сомневаются, что после взрывного роста благосостояния в 2000-х 
годах их действительно можно назвать бедными, даже по западным критериям.  

Да и вести себя эта группа населения начинает, как типичный средний класс — ей уже 
недостаточно повышения доходов, ей нужно, чтобы темпы роста не снижались, а государство 
предоставило качественное образование и здравоохранение.  

Из-за того, что эта группа — самая многочисленная, - власть скоро столкнется с 
огромным вызовом, ответить на который крайне сложно: нужно продолжать наращивать 
благосостояние прежними темпами и, одновременно, проводить реформу социальной сферы.  

Светлана Мисихина, директор Центра социальной политики Института прикладных 
экономических исследований РАНХ : 

 "В 2000-е годы произошло беспрецедентное сокращение масштабов бедности в стране.  
Реальные доходы населения выросли в два раза; отношение их среднего показателя к 

прожиточному минимуму – в 1,7 раза. 
Немного увеличилось расслоение общества (коэффициент Джини в 2011 году составил 

0,42 против 0,40 в 2000 году). 
Численность бедных и уровень бедности сократились в 2,4-2,5 раза: с 42 до 18 млн 

человек или с 29% до 13% населения. Самым эффективным средством оказалось повышение 
пособий на детей и материнский капитал. 

Уровень дефицита денежных доходов населения снизился с 5% до 1,2% от общих 
денежных доходов. 

Даже по американским стандартам наша бедность сократилась с 64% в 1999 году до 
31% в 2010 году (при пересчете по паритету покупательской способности). 

Людей, живущих на доходы ниже всемирно принятого порога нищеты в $1-2 в день на 
человека у нас практически не осталось: в 2009 году - около 0,05% населения. 

За 2000-е годы калорийность питания выросла в полтора раза, и все за счет бедных: 
небедные калорийность своего питания практически не повысили. Практически все это уходит 
в набор лишнего веса, так как превышает нормальные потребности человека. Если наши 
бедные не перестанут увеличивать калорийность своего питания, то по категории супервеса 
мы перегоним Англию и Америку очень скоро. И это еще без учета алкоголя. Если добавить 
его - цифры станут вообще "красивыми". 

Наши бедные неплохо обеспечены бытовой техникой. Не имея возможности покупать 
машины и квартиры, бедные отыгрываются на мобильных телефонах: их у наших бедных 
больше, чем у небедных, и по числу мобильных на душу мы уже превзошли развитые страны. 

Треть бедных домохозяйств имеют холодильники технологии "ноуфрост". Они стали 
активно закупать жидкокристаллические телевизоры. 

По количеству отечественных автомобилей превзошли небедных, а более 10% имеют 
иномарки. 

По количеству комнат в жилье бедные практически сравнялись с небедными. Большой 
разрыв остается по площади. 
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По признанным методикам 30% населения России могут быть отнесены к 
среднему классу развивающегося мира, от 60% до 70% - средний класс по меркам развитых 
западных стран. 

С учетом численности 3/4 населения страны "охвачены" личными автомобилями. Такого 
нет нигде в развивающихся странах. 

Михаил Дмитриев, президент Центра стратегических разработок (ЦСР):  
 "По итогам проведенного совместно с РАНХ многолетнего исследования, мы получили 

шокирующие результаты: не средний класс, а бедные и беднейшие слои населения стали 
главными драйверами социальных и даже политических изменений в российском обществе.  

Это неожиданное достижение экономической политики путинской эпохи, хотя 
экономическая помощь нуждающимся никогда не была приоритетом для власти времен 
Путина-Медведева.  

В начале 2000-х годов половина населения страны сталкивалась с риском оказаться в 
числе бедных. Такие люди ориентировались на минимизацию рисков. Доминировали 
ценности выживания.  

В начале 2010-х люди практически перестали сталкиваться со случаями попадания в 
бедность. Это меняет запрос с приоритетов выживания на приоритеты человеческого 
развития.  

Как показали наши опросы, приоритеты населения больше не сфокусированы на 
проблеме доходов, инфляции, безработице и размерах социальных пособий. Приоритетами 
стали ЖКХ, жилье, образование, здравоохранение, личная безопасность и эффективное 
правосудие.  

Практически 95% колебаний рейтинга одобрений президента Путина раньше 
объяснялось только одним агрегированным показателем состояния экономики: как 
изменилось состояние экономики в недавнем прошлом, как оценивается сейчас и в 
ближайшем будущем. К концу 2010 года эта тенденция перестала действовать: восприятие 
состояния экономики населением осталось стабильным, а уровень одобрения начал заметно 
снижаться.  

Люди стали понимать, что просто ростом доходов проблемы не решаются: они все 
больше платят за услуги ЖКХ, за образование и медицину, а качество этих услуг не 
изменяется или ухудшается.  

Усиливается запрос на развитие и требования подотчетности власти. При этом 
популизму люди не верят, требуют изложения рациональной программы.  

Изменение настроений связано не с формированием среднего класса, а с радикальным 
улучшением положения бедных". 

Лилия Овчарова, президент Независимого института социальной политики: 
"Россия преодолела преобладание стандартов выживания. Возможно, это быстрое 

изменение связано с качеством человеческого капитала, накопленного еще с советских 
времен.  

Но бедность связана не только с уровнем дохода. Ранее у нас центром бедности были в 
основном пенсионеры. Для них пенсии повысили, но по итогам исследований, счастливыми 
они себя не почувствовали. Этого повышения оказалось недостаточно для получения 
необходимого набора медицинских услуг и услуг по уходу.  

В 2010-х годах немонетарные формы бедности распространились на семьи с детьми: 
появление ребенка немедленно сказывается на уровне подушевого дохода.  

Недовольство вызывает невозможность удовлетворить потребности в медуслугах, 
недоступность детсадов и полный коллапс жилищно-коммунальных услуг.  

Новый общественный тренд задал не средний класс, а его периферия и класс ниже 
среднего. Это больше половины населения. Обобщенный средний класс растет, но 
медленно. Проблема в том, что социальное положение не может быть стабильным, 
происходит постоянная миграция групп населения из одной категории в другую. Люди, 
побывавшие в среднем классе, не хотят с ним расставаться. Они и формулируют запрос на 
развитие. У них появляется кризис доверия и недовольство имитацией действий.  
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Успехи демографической политики толкают власти на развитие успеха. Они хотят 
еще раз "наехать" на демографию. Но опросы показывают, что домохозяйствам не нравится 
вмешательство в семью, указание сколько надо иметь детей, жесткое навязывание 
традиционных ценностей".  

Евсей Гурвич, научный руководитель Экономической экспертной группы  
 "В начале 2000-х годов у нас артикулировалась политика в пользу экономического роста, 

от которого должны выиграть и бедные, и средний класс. Этому способствовало 
развертывание системы потребительского и ипотечного кредитования.  

 Рост текущих доходов был уникальным: с 2000 по 2011 год зарплата в реальном 
выражении выросла в 3,5 раза, пенсии – в 4,3 раза, доходы населения - в три раза. При этом 
рост ВВП составил всего 84%, то есть был в разы меньше роста доходов.  

 Был найден удачный баланс распределения нефтяных доходов между сбережением, 
увеличением зарплат бюджетникам и социальных трансфертов, прежде всего через пенсии. 
Но задача решалась экстенсивно – за счет наращивания доходов, а не эффективного 
использования.  

Можно ли делать вывод, что насыщение первичных потребностей привело к переходу от 
ценностей выживания к ценностям развития? Я был бы рад, если бы это было так. Но боюсь, 
что ни приведенные, ни другие данные не дают оснований делать такой смелый вывод.  

У Егора Гайдара была теория о том, что рост доходов формирует запрос на 
качественные институты, а за ним появляются и сами институты. Но после перехода черты в 
$10 000 годового дохода [на душу населения в год] прошло уже много времени, а качество 
институтов только ухудшается. И особого запроса на их улучшение нет.  

У нас по-прежнему малочисленный, но активный авангард, для которого преобладают 
ценности свободы. И многочисленный класс тех, для которых на первом месте ценности 
доходов, стабильности и равенства.  

 
 Поддержка власти населением определяется не уровнем жизни, а скоростью его роста. 

Оно поддерживало Путина, когда рост был феноменальный. Замедление граждане 
рассматривают, как ухудшение своего положения".  

Елена Фролова, начальник управления статистики уровня жизни Росстата  
 "Определение бедности не связано с накопленным имуществом. Если выразить его 

через уровень доходов, то бедные - это люди, которым не хватает текущих доходов, чтобы 
оплатить свои текущие расходы на товары и услуги по прожиточному минимуму, не прибегая 
к своим сбережениям.  

 Рождение ребенка с позиции статистики означает ухудшение среднедушевого дохода, и 
человек оказывается в категории бедных, несмотря на накопленный уровень благосостояния.  

 Рост доходов безусловно ведет к изменению уровня запросов. Население показывает 
хороший уровень обеспеченности бытовой техникой, но растет степень неудовлетворенности 
жилищными условиями, проявляется запрос на другое качество услуг, в первую очередь в 
здравоохранении и образовании. А дальше с большим отрывом от остальных пунктов идут 
безопасность движения и качество дорог".  

Ирина Стародубровская, ИЭП имени Гайдара  
"В начале 2000-х годов той природной ренты, которую получала элита, было достаточно, 

чтобы она щедро просачивалась вниз. Начали изменяться потребности общества. Но эта 
система строилась не на собственных усилиях общества, а именно на просачивании ренты 
вниз [по социальной лестнице]. Поэтому искреннее желание авторов увидеть 
сформированную коалицию, на основе которой можно строить ответственную политику, я 
разделяю, но мне кажется это преждевременно".  

Павел Кудюкин, ВШЭ  
 "Рост кредитования – это ограбление бедных. При нынешнем уровне кредитных ставок 

бедные переплачивают за товары по сравнению с более богатыми. В итоге для выплаты 
кредитов они могут экономить даже на питании. И значит, при всей обеспеченности техникой 
и том же уровне дохода де-факто они попадают в категорию бедных.  
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Проявляется тоннельное движение, когда начинает раздражать, что другие ряды 
движутся быстрее твоего. Отсюда рост популистских уравнительных настроений, делить все 
по-другому, а не производить что-то новое". 

FINMARKET.RU 
 

8. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 14.11.2012 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 31, 7164 ▲ 0, 11 

EUR 40, 2323 ▲ 0, 02 

 
9. Прогноз погоды 

 
По данным Gismeteo.ru погода в г. Дудинке 

 

 


